

los reyes anteriores, y establecida la época  
 de la fundación de México como fundamento  
 para la historia de este rey. En  
 quince años que las pinturas y las histo-  
 rias manuscritas de los mexicanos dan la  
 elección de Acamapichtli en el año viginti-  
 sexto de la fundación de México. En  
 elección en 1368 ó el principio de 1369, y no  
 reinado según la tradición y otros datos o poco  
 meses. El interregno que hubo después de  
 la muerte de este rey, fue el de diez ó de  
 quince años, de cuatro meses, cuando los  
 otros señores fueron de poca importancia.

mucho importante para el estudio de  
 los reyes.  
 El origen de la armada de Cortés se ha  
 en la historia de este, fue como todos saben  
 el 13 de febrero de 1519. Este día el día 21  
 de abril el portador de las cartas salió de  
 el día 21.

§ IV.

La salida de las expediciones a la armada  
 de Cortés no fue el 23 de Setiembre, co-

**SOBRE LAS ÉPOCAS DE LOS ACONTECIMIENTOS  
 DE LA CONQUISTA.**

No es muy difícil averiguar las épocas de  
 los sucesos de la conquista, porque las encon-  
 tramos por lo común puestas por el conquis-  
 tador Cortés en sus cartas á Carlos V; pero  
 habiendo algunos anaeronismos en los histo-  
 riadores españoles, ó porque no consultaron  
 aquellas cartas ó porque no cuidaron de sa-  
 ber en euáles dias cayeron las fiestas movi-  
 bles de aquellos años, de las cuales se vale  
 algunas veces Cortés; es necesario fijar algu-  
 nos puntos de cronología, omitiendo otros de

mantener en aquella capital hasta principio

menor importancia para ahorrar molestia á los lectores.

El arribo de la armada de Cortés á la costa de Chalchicuecan, fué, como todos saben, el Jueves Santo de 1519. Este fué el dia 21 de Abril, porque la Pascua cayó aquel año el dia 24.

La entrada de los españoles en la ciudad de Tlaxcalla no fué el 23 de Setiembre, como dicen Herrera y Gomara, sino el 18, como afirman Bernal Diaz, Betancurt y Solís; lo que puede demostrarse haciendo el cálculo segun la relacion de Cortés de los dias que estuvieron los españoles en Tlaxcalla y Cholollan, de los que emplearon en su viaje hasta México. Bernal Diaz dice, que antes de entrar en Tlaxcalla estuvieron veinticuatro dias en las tierras de aquella república, y después veinte en aquella ciudad, como consta tambien por la carta de Cortés. En Cholollan entraron en 14 de Octubre, y en México en 8 de Noviembre. Seis dias después fué hecho prisionero el rey Motezuma, como afirma el mismo Cortés. Este general se mantuvo en aquella capital hasta principio

de Mayo del año siguiente, en cuyo tiempo fué á Compoalla para oponerse á Narvaez. Dió allí el asalto, y consiguió la victoria contra aquel enemigo suyo en la dominica de Pentecostés, la cual en aquel año (1520) cayó á 27 de Mayo. La sublevacion de los mexicanos causada por la violencia de Alvarado, sucedió en la gran fiesta del mes Toxcatli, el cual comenzó aquel año á 13 de Mayo. Cortés volvió á la capital después de su victoria, el dia 24 de Junio, como saben todos. En la relacion de los sucesos ocurridos en los últimos dias de Junio y principios de Julio, encuentro confusion y anacronismos en los historiadores. Yo he seguido las cartas de Cortés, las cuales contienen la relacion mas auténtica de la conquista.

La muerte de Motezuma parece haber sido de el dia 30 de Junio, porque murió, segun lo que testifica Cortés, tres dias después de haber recibido la pedrada; ésta la recibió mientras se construian aquellas dos máquinas de guerra de que hacemos mención en la Historia, las cuales fueron construidas en la noche del 26 de Junio y en el siguiente, segun lo

que se deduce de la relacion de Cortés. No puede ponerse aquella muerte ni antes ni despues del dia 30 sin trastornar la serie de los acontecimientos.

Fijamos en 1° de Julio la NOCHE TRISTE, esto es, aquella en que salieron derrotados los españoles, porque Cortés pone siete dias en su viaje desde México al territorio de Tlaxcalla, y afirma que entraron en este dia 8 de Julio. Bernal Diaz y Betancúrt dicen que los españoles salieron de México el 10 y entraron el 16 en los dominios de aquella república; pero en esto se debe dar mas crédito á Cortés. Los acontecimientos ocurridos desde 24 de Junio hasta el 1° de Julio, parecerán muchos para tan poco tiempo; pero no es de admirar que en circunstancias de tanta estrechez y de tanto peligro, se multiplicasen las acciones, haciendo el último esfuerzo por salvar la vida.

La guerra que hicieron los españoles en Cuauhquechollan fué en el mes de Octubre, por lo que parece de la relacion de Cortés. Esta época nos importa para saber el tiempo que reinó Cuitlahuatzin, pues un capitan me-

xicano de quien se informó Cortés del estado de la corte, le dió noticia de las diligencias que hizo entonces aquel rey contra los españoles. Los que quieren que el rey no reinase mas que cuarenta dias, desprecian como falso aquel informe; pero como no alegan ninguna razon para convencer la falsedad, debemos creerlo.

En órden al dia en que se comenzó el asedio de México y el tiempo de su duracion, yerran sumamente los autores. Estos, por lo comun, dicen que el asedio duró noventa y tres dias, pero no hicieron exactamente su cálculo, porque Cortés hizo la revista de sus tropas en la gran plaza de Tezcoco y señaló el lugar que debian ocupar en aquel asedio las tres divisiones del ejército, el lunes de Pentecostés del año 1521. Pues aun quando supusiésemos contra la verdad de la historia, que en aquel mismo dia de la revista se diese principio al asedio, no serian noventa y tres dias, sino solamente ochenta y cinco, porque aquel lunes cayó en 20 de Mayo, y todos saben que el asedio terminó con la toma de la capital el 13 de Agosto. Si reputan asedio

las hospitalidades hechas por los españoles en las ciudades de la laguna, debian fijar el principio de tal asedio en los primeros dias de Enero, y no contar noventa y tres dias, sino siete meses. Cortés, el cual en este punto merece mas crédito que cualquiera otro historiador, dice espresamente que el asedio comenzó el dia 30 de Mayo y duró setenta y cinco dias.

Es verdad que la misma carta de Cortés pudo causar aquel error, porque en ella se dá á entender que el dia 14 de Mayo estaban ya en Tacuba las divisiones de Alvarado y de Olid, allá en donde comenzó el asedio; pero esto es un manifiesto error en los números, porque lo cierto es que aquellos dos capitanes no fueron á Tacuba antes de hacer la revista de las tropas, y sabemos por Cortés y los otros historiadores que esta se hizo el lunes de Pentecostés 20 de Mayo.

Torquemada dice en el libro 4, cap. 46, que los españoles entraron la primera vez en México el 8 de Noviembre; pero en el capítulo 14 del mismo libro, afirma que tal entrada fué en 22 de Julio; que allí se mantuvié-

ron ciento cincuenta dias, los noventa y cinco en amistad con los mexicanos y los cuarenta en guerra, la cual se ocasionó por las muertes hechas por Alvarado en la fiesta del mes Toxcatl, correspondiente, segun él cree, á nuestro Abril, etc. El conjunto de anacronismos, errores y contradicciones que tiene el referido autor en el citado capítulo, basta para dar idea de su disparatada cronología. Nos persuadimos que la diligencia que hemos puesto en aclarar semejantes puntos nos haya hecho precaver, si no todos, á lo menos muchos errores.